

Résumé du rapport final

« Bâle-Campagne : projet de prévention du tabagisme pour les enfants et les jeunes »

Dans le cadre du projet « Bâle-Campagne : prévention du tabagisme pour les enfants et les jeunes », différents sous-projets (ci-après « mesures »), dans les domaines de l'école et des loisirs ainsi que dans celui des mesures de protection, avaient pour objectif la modification de l'image sociale du tabac afin de percevoir fait de ne pas fumer comme étant la norme et non l'inverse.

Dans le domaine de l'école, plusieurs mesures de prévention contre le tabagisme ont été proposées dans des classes. Le corps enseignant pouvait planifier et réserver une intervention de manière isolée ou dans le cadre d'un renforcement de projets nationaux (expérience non-fumeur, Ready4Life). Les différentes mesures proposées à l'école ont permis aux contenus de prévention du tabac et de la nicotine d'atteindre un grand nombre d'enfants, de jeunes et de jeunes adultes.

En réaction aux tendances et aux nouveautés en matière de produits à base de tabac et de nicotine, la formation continue « *Tabak- und Nikotinkoffer* » a pu être mise en place et s'est déjà déroulée plusieurs fois avec succès. La nouvelle offre suscite un grand intérêt chez les personnes de référence des enfants et des jeunes (enseignement, formateurs et formatrices en entreprise, travail social en milieu scolaire, animation socioculturelle pour les jeunes, brigade des mineurs de la police, etc.).

Dans le cadre de ce projet, les personnes s'occupant d'enfants et de jeunes sont informées sur les nouveaux produits du tabac et de la nicotine (principes actifs, manipulation, mode d'action). L'offre poursuit une approche "Feel&Look", de sorte que les différents produits peuvent être pris en main et d'examiner les différents produits. Le projet sera également proposé à l'avenir, car il existe une demande en ce sens.

Dans le domaine des loisirs, la mise en œuvre des mesures a rencontré quelques défis, en particulier lors de la deuxième année du projet. D'une part, la mesure « Prévention du tabagisme dans les salles de sport » a été interrompue jusqu'à nouvel ordre après une année, afin d'en revoir le contenu. En raison de la pandémie, la mesure de remplacement n'a pas pu commencer malgré la planification et les préparatifs. Les mesures dans le domaine de l'animation socioculturelle pour les enfants et les jeunes n'ont guère pu être mises en œuvre en 2020, car elles étaient occupées par des ordonnances, des concepts de protection, etc. dont certains changeaient chaque semaine, et le contact avec les enfants et les jeunes était difficile, voire limité. Il a donc fallu chercher et tester des alternatives et des nouvelles mesures.

Dans le cadre des mesures de protection, le travail sur le terrain pour la formation continue en matière de protection de la jeunesse s'est avéré très efficace. Il a été possible de mettre en œuvre plusieurs formations continues. Les achats-tests ont été plus difficiles à mener en 2020, et le nombre de consultations dans le domaine de l'organisation d'événement festifs a également diminué, car de nombreux événements n'ont pu être organisés. Ici aussi, des alternatives ont vu le jour.

Dans le cadre de l'adaptation de la loi cantonale sur l'alcool et le tabac, l'affiche de protection de la jeunesse a été élaborée en collaboration avec Bâle-Ville. La région de Bâle dispose donc désormais d'un même visuel.

La demande en matériel comme les calculateurs d'âge, les affiches de protection de la jeunesse, etc. est restée stable. Il est réjouissant de constater que la première édition du dépliant « Ohne Rauch ins Leben starten » a été épuisée et a donc dû être réimprimée.

Enfin, il apparaît qu'une certaine flexibilité est de mise pour pouvoir réagir rapidement aux changements et aux nouveaux besoins. Les mesures ne doivent donc pas être planifiées de manière rigide et pour

l'éternité, mais doivent être adaptées en permanence aux milieux de vie des enfants et des jeunes.. Par ailleurs, un échange régulier et un bon réseautage au sein de la prévention du tabagisme et de la nicotine (et au-delà) se sont avérés très utiles.